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Арктический туризм

Магаданская область присоединилась к проекту «Земля для туризма»

Колыма Плюс, 06/03/2025
Проект «Земля для туризма» реализуется с июля 2021 года и нацелен на 
вовлечение в оборот неиспользуемых земельных участков. Этой работой по 
поручению Президента России Владимира Путина системно занимается 
Правительственная комиссия по региональному развитию в РФ во взаимодействии с 
главами субъектов нашей страны.

«Сегодня туризм в России активно развивается. Люди все чаще выбирают 
путешествия по стране, чтобы познакомиться с ее богатой культурой и историей, 
природными красотами. Поэтому очень важно продолжать заниматься развитием 
туристических территорий. С начала старта проекта «Земля для туризма» выявлено 
1174 земельных участка и территории общей площадью 19,5 тысячи га, определено 
929 объектов туристического интереса», – сказал заместитель Председателя 
Правительства РФ Марат Хуснуллин.

Больше всего участков, пригодных для развития туризма, выявлено в Сибири: речь 
идет о 199 территориях площадью 9,8 тысячи га. В одной только Новосибирской 
области зафиксировано 27 земельных участков площадью 8,6 тысячи га – это 
лучший результат среди регионов. Также в лидерах Северо-Западный и 
Приволжский федеральные округа.
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Наибольшее количество выявленных объектов туристического интереса в 
Вологодской области – их 110, Новосибирской области – 68, Пермском крае – 67, 
Челябинской области – 46, Республике Дагестан – 40.

Вице-премьер также отметил, что только за прошлый год выявлено 520 участков 
для создания туристических объектов общей площадью 13,6 тысячи га, а также 453 
объекта туристического интереса. В реестр входят среди прочего национальные 
парки, заповедники, памятники архитектуры. В оборот уже вовлекли 110 
земельных участков и территорий площадью 729 га.

Всего участниками проекта «Земля для туризма» стали 78 регионов – 33 из них 
подключились в прошлом году. В их числе – и Колыма. По словам заместителя 
министра культуры и туризма региона Максима Шурхно, в 2024-м в адрес 
Управления Росреестра по Магаданской области и Чукотскому автономному округу 
была направлена информация о локациях, вблизи которых целесообразно 
выделение земельных участков в рамках проекта. Речь идет о тропе на Корейский 
ключ и туристических маршрутах на мыс Островной, Марчеканскую сопку, Черный 
ключ, Ключ Конгали, Три Богатыря, Каменный Венец и Бухту Батарейную.

«Проект для нашего региона актуален, так как позволяет активнее реализовывать 
инфраструктурные проекты и осваивать территории вблизи популярных 
туристических локаций и достопримечательностей», – отметил Максим Шурхно.

Первоисточник: https://kolymaplus.ru/news/magadanskaya-oblast-prisoedinilas-k-
proektu-zemlya-dlya-turizma/

Биоресурсы

Ещё одно предприятие из Мурманской области получило право на экспорт 
рыбной продукции в Китай

ИА "Би-Порт" (Мурманск), 06/03/2025
Национальный центр безопасности рыбной и сельскохозяйственной продукции 
опубликовал обновленный список российских рыбоперерабатывающих предприятий 
и судов – поставщиков продукции водного промысла и аквакультуры в КНР.

В марте в него вошли пять отечественных объектов – три добывающих 
предприятия, в том числе мурманский «Норд-Вест Ф.К.», и одно 
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специализирующееся на хранении рыбной продукции, а также одно судно.

В общей сложности в перечень входит более 60 расположенных в Мурманской 
области организаций, задействованных в добыче, обработке и хранении рыбной 
продукции для поставок в Китай.

Первоисточник: https://b-port.com/news/308898

На Ямале позаботятся о здоровье более полумиллиона оленей

Север-Пресс, 06/03/2025
В четырех районах Ямала началась весенняя вакцинация северных оленей, которая 
продлится до начала апреля. Всего в 2025 году планируется привить более 540 
тысяч голов. Еще один элемент эпизоотического мониторинга — маркирование 
животных, сообщил руководитель службы ветеринарии ЯНАО Евгений Попов.

«Учет животных позволяет оперативно выявлять источники и пути распространения 
болезней, а также эффективно планировать лечебно-профилактические 
мероприятия», — цитирует Попова пресс-служба губернатора ЯНАО. Ежегодно 
электронная база пополняется данными более 100 тысяч оленей.

К вакцинации на Ямале приступили 15 бригад в Шурышкарском, Тазовском, 
Приуральском и Ямальском районах. К 6 марта привито более семи тысяч голов. 
Работа продлится до апреля, затем оленям позволят отдохнуть перед началом 
массового отела.

Профилактика заболеваний касается и оленегонных собак. В этом году на Ямале 
хотят бесплатно зарегистрировать, привить против бешенства и обработать от 
паразитов не менее 8,5 тысячи животных.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/ekologiya/na-jamale-pozabotjatsja-o-
zdorove-bolee-polumilliona-olenej/

Коренные малочисленные народы

В Инте впервые пройдет этнофестиваль традиций оленеводов "Шондi 
кытш" ("Солнечный круг")
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Комиинформ, 06/03/2025
В Инте 21-22 марта пройдет впервые этнофестиваль традиций оленеводов "Шондi 
кытш" ("Солнечный круг"). Управление культуры администрации города 
подготовило большую развлекательную программа для участников и гостей 
этнокультурного праздника.

21 марта в спортшколе "Юность" пройдут мастер-классы по национальным видам 
спорта: метание тынзяна на хорей, прыжки через нарты, тройной национальной 
прыжок, перетягивание палки.

В Центральной библиотеке запланирована игра по станциям "Войвывса висьт" 
("Северное сказание"). В детской библиотеке для маленьких гостей пройдет 
кукольный спектакль "Как Ён и Омоль мир сотворили". В Интинском краеведческом 
музее посетителей научат изготовлению Северной куклы: пройдет мастер-класс.
Также в Центре национальных культур для желающих проведут мастер-классы по 
ремесленным занятиям оленеводов.

Завершится день в Дворце культуры и техники концертной программой "Шоныд 
рыт" ("Теплый вечер"), где пройдет открытие Арктического семейного форума 
"Родные-любимые".

Этнофестиваль традиций продолжится 22 марта на площади Ленина, где с 12 до 16 
часов для жителей и гостей города подготовлена праздничная программа.

Она будет включать в себя концерт "Конi ми олам" ("Где мы живем") и большой 
хоровод. Затем пройдет парад семей-участников Арктического семейного форума. 
Центральным мероприятием станут Зимние оленеводчес кие игры, где участники 
будут соревноваться в национальных видах спорта - метании тынзяна на хорей, 
прыжках через нарты, тройном национальном прыжке, перетягивании палки.

В течение дня гости праздника смогут приобрести сувениры и другие товары на 
выставке-продаже. С традициями северных народов познакомят сельские подворья 
"Чужан лов" ("Родная душа"). Познакомится с бытом северных народов можно будет 
в настоящем чуме.

Кроме того, в честь 80-летия Победы в Великой Отечественной войне будет 
развернута площадка "Оленно-транспортный батальон", рассказывающая о подвиге 
северян в годы войны.

Первоисточник: https://komiinform.ru/news/277639
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Более 170 детей оленеводов обучаются в шести кочевых школах Якутии

ЯСИА, 06/03/2025
В Якутии продолжают функционировать 6 кочевых школ, которые обеспечивают 
доступ к образованию детям из семей оленеводов и охотников. Дети, кочуя с 
родителями-оленеводами, осваивают родной язык, ведут традиционный образ 
жизни и при этом не отстают от школьной программы. Об этом сообщает 
Минобрнауки Якутии.

В настоящее время в кочевых школах обучаются 172 детей, из которых 146 
школьников и 26 воспитанников дошкольного возраста. Кочевые школы работают в 
нескольких районах республики: Кобяйском улусе, Момском районе, 
Нижнеколымском районе, Оленекском улусе и Томпонском районе.

Кочевые школы Якутии не только дают возможность детям получать знания, но и 
помогают сохранять традиционный образ жизни народов Севера, передавая их 
культурное наследие новым поколениям. Такой подход к образованию играет 
важную роль в поддержке национальной идентичности и устойчивом развитии 
коренных малочисленных народов в регионе. Так, еще в 2008 году в Якутии был 
принят закон «О кочевых школах Республики Саха (Якутия)», который закрепил 
меры государственной поддержки таких образовательных учреждений.

Работу кочевых школ курируют различные министерства.

Министерство образования и науки Якутии разрабатывает образовательные 
программы, адаптированные для кочевого образа жизни. Основные направления 
работы включают разработку традиционных и современных методов обучения, 
сочетающих знания предков с новыми образовательными технологиями, оснащение 
школ оборудованием и внедрение дистанционного обучения, позволяющего 
получать знания в самых удаленных уголках республики, а также подготовку 
педагогов, которые владеют языками, культурой и традиционными хозяйственными 
навыками коренных малочисленных народов Севера.

Также в целях реализации программы государственной поддержки традиционной 
хозяйственной деятельности коренных малочисленных народов министерством 
образования и науки Якутии на конкурсной основе предоставляется транспортное 
средство в виде снегохода образовательным организациям, реализующим кочевое 
образование.

Министерство сельского хозяйства республики оказывает поддержку школьникам в 
возрасте от 10 до 17 лет, которые проходят учебно-производственную практику в 
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оленеводческих бригадах. Им выплачивается премия в размере 50% от заработной 
платы оленевода или чумработника, что способствует их раннему вовлечению в 
традиционные отрасли хозяйства.

Министерство здравоохранения республики следит за здоровьем учащихся и 
педагогов кочевых школ. В условиях кочевого образа жизни важное значение имеет 
медицинское сопровождение, направленное на профилактику заболеваний и 
поддержание здоровья детей.

Кроме того, для финансирования кочевого образования предусмотрен повышающий 
коэффициент – 2, что позволяет учитывать специфику обучения в условиях кочевой 
жизни и обеспечивать образовательные учреждения необходимыми ресурсами.

Первоисточник: https://ysia.ru/bolee-170-detej-olenevodov-obuchayutsya-v-shesti-
kochevyh-shkolah-yakutii/

Наука, культура и образование

Студентам САФУ предложили участвовать в проекте глубоководного порта

Медиапалуба, 06/03/2025
На IX Международной конференции «Арктика и Север в контексте международных 
процессов» начальник управления Арктических проектов министерства 
экономического развития и промышленности региона Виктория Пестова рассказала 
о развитии Архангельского порта и роли выпускников Высшей школы рыболовства 
и морских технологий в освоении Северного морского пути.

Сейчас архангельский порт принимает суда длиной до 190 метров с осадкой 9,2 
метра и дедвейтом до 35 тысяч тонн. Новый глубоководный порт, который 
планируют построить в 70 километрах от Архангельска, позволит принимать суда 
большего тоннажа. К научным исследованиям и изысканиям для проекта смогут 
подключиться студенты САФУ, сообщает газета «Правда Севера».

Сегодня в порту Архангельска действует 12 морских терминалов, приписано 300 
судов. Основные грузы — строительные материалы, цемент, теплоизоляция, 
техника и оборудование. Санкции и меры государственной поддержки 
способствуют развитию порта. Каботажные перевозки через Архангельск ежегодно 
растут на 5-7%. В 2024 году впервые в современной истории судно отправилось из 
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Архангельска на Сахалин, что обеспечило региону прямое морское сообщение с 
Дальним Востоком.

Также увеличился экспорт: в 2024 году объём международных перевозок вырос на 
30%, а за последние пять лет — в три раза. С апреля из порта начали отправлять 
минеральные удобрения в Бразилию, Чили, Гану, Индию, Мексику, Сенегал, 
Танзанию и другие страны.

Первоисточник: 
https://paluba.media/news/189244?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Выпускница Морской академии: Девушки готовы заняться Арктикой

СеверПост, 06/03/2025
6 марта в заполярной столице состоялся юбилейный, 70-ый, выпуск морских 
специалистов.

116 курсантов и студентов с четырёх выпускающих кафедр Морской академии 
Мурманского арктического университета – инженеры, судоводители, судомеханики, 
электромеханики, радиомеханики получили заветные дипломы. За плечами 
выпускников шесть с половиной лет подготовки. Теперь они готовы занять 
вакантные места на профильных предприятиях региона.

Церемония состоялась в «высшей мореходке», которая стала первой в СССР 
готовить морских инженеров. За семь десятков лет это учебное заведение 
выпустило тысячи профессионалов, работающих по всему миру.

Среди выпускников – единственная девушка-курсант Екатерина Аксенова. Девушка 
блестяще окончила курс подготовки по специальности «Инженер-механик».

«У меня отец - военный летчик. А мама - художница. Никого из родственников с 
морскими специальностями не было. Меня с детства тянуло к технике, и по первому 
образованию я - автомеханик. За высшим образованием я пришла в Морскую 
академию и ни разу не пожалела о своем выборе. В будущем вижу себя инженером 
арктического флота, готова заняться его модернизацией и арктической 
повесткой», - рассказала с улыбкой Екатерина.

По словам девушки, практику она проходила на различных судах, включая барк 
«Седов», парусник «Херсонес» и дизельный ледокол «Красин». Она убеждена, что 
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разговоры о том, что женщина на корабле приносит несчастье - необоснованны.

«На самом деле все зависит от возраста судна, уровня его финансирования, 
качества обслуживания и компетентности экипажа», - уверяет она.

По мнению выпускницы, одной из основных трудностей студентов и курсантов 
морских специальностей является то, что работодатели неохотно берут на 
практику молодых специалистов.

Среди приглашенных гостей - заместитель губернатора Мурманской области Анна 
Головина.

«На федеральном уровне арктической зоне уделяется приоритетное внимание. Мы 
понимаем, что для ее развития нужны инвестиционные проекты, а значит 
квалифицированные кадры. В связи с чем наш университет развивается, в нем 
меняются специальности – они составляют топ-20 специальностей, которые нужны 
нашему региону. И, конечно, и с федерального, и с регионального уровней 
принимаются меры для всесторонней поддержки наших студентов и абитуриентов. 
В частности, выделено более 1 миллиарда на модернизацию центра морской 
подготовки», - рассказала журналистам Головина.

Первоисточник: 
https://severpost.ru/read/185403/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Ученые ЗГУ прокомментировали нехарактерные колебания для Арктики

Таймырский телеграф, 06/03/2025
Ученые Заполярного госуниверситета имени Н.М. Федоровского (ЗГУ) 
проанализировали сейсмическую активность, которая была зафиксирована в 650 
километрах от Норильска.

Интернет-портал обнаружил землетрясение в долине реки Котуй между плато 
Путорана и Анабарским магнитудой 5,1 балла по шкале Рихтера. Интересно, что в 
этом районе подземные толчки происходят крайне редко и нехарактерны для него. 
Какие причины могли стать причиной землетрясения, рассказал ректор ЗГУ, 
кандидат географических наук Евгений Голубев.

«Таймырский полуостров, возвышенности Путорана и Анабар – сейсмически 
спокойная область. Тем не менее землетрясения здесь не исключены. Скорее всего, 
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они связаны с движением отдельных блоков горных пород. Блоки величиной в 
десятки километров беспрестанно опускаются, поднимаются и движутся по 
горизонтали на малые величины. Как показывают исследования, иногда 
активизация таких процессов связана со смачиванием трещин при нефтедобыче 
или естественных процессах», – пояснил ректор ЗГУ.

Интенсивность землетрясений составила от двух до трех баллов в поселках 
Таймыра – Новая, Катырак, Кресты, Хатанга, Хета, Жданиха, Старый Попигай и 
Чиринда Эвенкийского района.

Два балла – это едва ощутимые колебания для людей. Но при трех – уже можно 
наблюдать легкое раскачивание висящих предметов.

«По сейсмичности территория Таймырского полуострова оценивается в пять 
баллов», – добавила доцент кафедры строительства и теплогазоводоснабжения ЗГУ 
Ольга Рысева.

Для окраины Северного Ледовитого океана землетрясение такой мощности – очень 
редкое явление. Это ставит новые вопросы перед учеными и привлекает их 
внимание для новых исследований, пишет пресс-служба Заполярного 
госуниверситета.

Первоисточник: 
https://www.ttelegraf.ru/news/uchenye-zgu-prokommentirovali-neharakternye-kolebaniya-
dlya-
arktiki/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Фильм о наследии древних эскимосов получил спецприз губернатора 
Чукотки

ИА Чукотка, 06/03/2025
В среду, 5 марта состоялась торжественная церемония награждения победителей 
второго сезона Всероссийского конкурса путешествий "Дальний Восток – земля 
приключений". В финале жюри выбирало лучшие из 80 фильмов, снятых во всех 
регионах ДФО. Среди них было семь работ о Чукотском АО. Одна из них – фильм 
"Пешком по Чукотке. По следам древних эскимосов" – получила специальный приз 
губернатора округа в 1 миллион рублей, сообщает ИА "Чукотка". 
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Торжественная церемония состоялась в Национальном центре "Россия". 
Победителей и призёров определили в трёх номинациях: пешее, водное и зимнее 
путешествие. Главный приз жюри присудило москвичу Илье Большакову. Он снял 
фильм о путешествии на курильском острове Онекотан, где побывал на потухшем 
вулкане Креницына. Гран-при и чек на 3 миллиона рублей победителю вручил 
дальневосточный полпред президента Юрий Трутнев. «Поздравляю победителей и 
всех, кто участвовал в конкурсе. Он начинался с заявок двухсот человек, в этом 
году количество участников увеличилось в три раза и составило более шестисот. На 
первый взгляд кажется, что это дело самого человека, куда он поедет 
путешествовать. Но это не так. С каждым маршрутом, который путешественники 
прошли по Дальнему Востоку нашей страны, о котором они рассказали и про 
который сняли фильм, люди всё больше открывают для себя прекрасные 
дальневосточные территории», – сказал Юрий Трутнев. 

Приз за лучшее пешее путешествие получила жительница Москвы Анастасия 
Колонская, рассказавшая о своём походе по Сахалину. Дальневосточники победили 
в двух других номинациях. Лучшим путешествием по воде признали фильм 
приморца Виктора Кицана, снятый в Японском море. За зимнее путешествие жюри 
отметило хабаровчанина Михаила Непогодина. Он представил фильм "Воспитание 
туризмом" о лыжном походе по Баджальскому хребту. В конкурсе было четыре 
специальных номинации. В одной из них – "Лучшее путешествие по Чукотке" – 
победителем стал живущий в Москве уроженец Анадыря Никита Березняков с 
фильмом "Пешком по Чукотке. По следам древних эскимосов". «Пять дней, 
шестьдесят километров, десятки событий и тонна эмоций – наверное, так кратко 
можно описать поход по восточной Чукотке к древней крепости Гуйнгу. Мы 
отправились в Провидения, чтобы своими глазами увидеть китов, которые здесь – 
обычное явление, пройтись по берегу моря, искупаться в горячих ключах и 
насладиться видами девственной тундры», – рассказал автор картины.

Спецприз и чек на 1 миллион Никите Березнякову вручил губернатор округа. 
Владислав Кузнецов отметил, что на конкурс представили 20 фильмов о Чукотке, 
семь из которых вышли в финал. «Когда мы учреждали эту номинацию, мы очень 
хотели, чтобы было снято много фильмов. Невозможно сделать хороший фильм, 
если не полюбить то место, о котором ты рассказываешь, если не полюбить 
Чукотку. А любовь, она очень легко передается. И действительно это получилось», – 
подчеркнул глава региона.

Первоисточник: 
https://prochukotku.ru/news/turizm/film_o_nasledii_drevnikh_eskimosov_poluchil_spetspriz_gubernatora_chukotki/
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В Северо-Восточном университете создали банк ДНК популяций народов 
Якутии

ЯСИА, 06/03/2025
В Северо-Восточном федеральном университете зарегистрирована база данных 
«Банк ДНК популяций народов Республики Саха (Якутия)», созданная на базе 
Международного центра коллективного пользования «Молекулярная 
палеонтология». В ней содержится информация о популяционном материале 
народов региона в виде ДНК.

Как отметили в Международном центре коллективного пользования «Молекулярная 
палеонтология», база данных предназначена для хранения и систематизации 
данных, полученных в результате популяционных и молекулярно-генетических 
исследований населения Якутии. Данные могут быть использованы как для 
фундаментальных исследований, так и для решения практических задач в сфере 
здравоохранения. База данных является основой для развития 
персонализированной и геномной медицины в республике, сообщает пресс-служба 
СВФУ.

«Банк ДНК создан совместно с Медицинским институтом СВФУ. В нем собраны 
образцы ДНК различных этносов, проживающих в Якутии, разного возраста и пола. 
Основной материал состоит из образцов ДНК здорового населения, но также 
коллекционируется материал различных полигенных заболеваний. Материал был 
собран во время медицинских осмотров и экспедиций в районы республики», – 
сказала ведущий научный сотрудник, кандидат медицинских наук Лена Григорьева.

Она добавила, что банк ДНК популяций имеет важное значение для сохранения 
информации о генофонде этносов, а также для развития современной медицинской 
науки и персонализированной медицины. Банк ДНК будет расширяться и 
использоваться для проведения исследований сотрудниками СВФУ.

Отмечается, что перед получением генетического материала у каждого человека 
обязательно подписывается информированное согласие на добровольную сдачу 
крови.

Первоисточник: https://ysia.ru/v-severo-vostochnom-universitete-sozdali-bank-dnk-
populyatsij-narodov-yakutii/

В Москве открылась выставка картин об Арктике в рамах из обломков 
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деревянного судна

ТАСС, 06/03/2025
Выставку картин художников, принявших участие в экспедиции "Чистая Арктика - 
Восток - 77", представили в Мемориальном музее Юрия Сенкевича, сообщила ТАСС 
куратор выставки и начальник штаба экспедиции Оксана Толстых. Часть работ 
выставили в рамах, сделанных из обломков деревянного судна, затонувшего у 
берегов Кольского полуострова (Мурманская область).

"На маршруте нашей экспедиции работали четыре члена Союза художников России: 
Дмитрий Гусев, Анастасия Сажина, Евгения Малина, Валерия Борисова. На выставке 
они представили свои [картины], в которых показана работа современных 
исследователей Арктики и, конечно же, красоты Крайнего Севера. Самый 
прозрачный воздух и самый красивый свет - на берегу Баренцева моря, поэтому на 
вернисаже так много Кольских пейзажей", - рассказала Толстых.

Часть рам для картин, написанных в ходе экспедиции "Чистая Арктика - Восток - 
77", изготовлена из необычного дерева. В частности, рамы для картин, 
изображающих район популярного села Териберка в Мурманской области, 
изготовлены из деревянных досок, выловленных в Баренцевом море.

Как пояснила ТАСС участник выставки Анастасия Сажина, это деревянные детали и 
доски с палубы корабля, затонувшего у северного берега Кольского полуострова. 
Столярам одной из череповецких мастерских удалось изготовить из них рамы для 
картин, сохранив выбеленные временем и морской солью волокна древесины.

Первоисточник: 
https://tass.ru/kultura/23324917?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Промышленность и технологии

Разработка месторождений редкоземов позволит создать новый 
промышленный район в Арктике

ТАСС, 06/03/2025
азработка Томторского месторождения редкоземельных металлов и Попигайского 
месторождения импактных алмазов позволит создать в Арктике новый 
промышленный район, аналогичный Норильскому. Об этом сообщает издание 
"Наука в Сибири" со ссылкой на академика РАН, ученого-геолога Николая 
Похиленко.
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Норильский промышленный район - это комплекс населенных пунктов, который 
сформировался как единый производственный комплекс по добыче и производству 
цветных и драгоценных металлов. Его центром стал Норильск с населением 176 
тыс. человек.

"При наличии стратегии развития сырьевой базы как первоосновы 
технологического суверенитета России и политической воли (на всех уровнях) 
реализовать эту стратегию, в Арктике можно было бы сформировать новый 
промышленный район, схожий с Норильским. Он включал бы в себя месторождения 
как минимум Томтора и Попигая (гигантские запасы импактных алмазов - 
природного наноструктурированного алмазного материала с уникальными 
технологическими характеристиками), доставку в порт Хатанга с перевалкой в 
Дудинке и дальнейшим выпуском продукции в Красноярском крае", - написал 
академик.

Он отметил, что в Институте химии и химических технологий ФИЦ "Красноярский 
научный центр СО РАН" разработаны методы получения чистых материалов, 
которые можно масштабировать до промышленного уровня. "Энергоснабжение 
могли бы обеспечить поставленные в Хатанге два наземных блока АЭС мощностью 
по 55 мегаватт каждый - так считают в руководстве Росатома, - добавил ученый.

Ранее в беседе с ТАСС он сообщил, что доразведка месторождений редкоземельных 
металлов в Арктической зоне может вывести Россию на первое место в мире по 
запасам. США могут быть интересны такие элементы, как ниобий и неодим, 
актуальные для сталелитейной промышленности и производства 
электродвигателей. В пример ученый привел Томторские массивы редкоземельных 
металлов, которые находятся в Якутии. По его словам, сейчас изучено лишь 40 из 
240 кв. км площади месторождения. Ученый добавил, что среди якутских запасов 
редких металлов для сталелитейной промышленности, в частности, была бы 
актуальна добыча дорогостоящего металла феррониобия, который Россия сейчас 
закупает в Бразилии. В руде перспективного Томторского месторождения 
содержание ниобия в руде в разы выше, чем в Бразилии.

Первоисточник: 
https://nauka.tass.ru/nauka/23323147?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Социально-экономическое развитие
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Переоценка ценностей: на Ямале определят кадастровую стоимость всех 
земель

Север-Пресс, 06/03/2025
На Ямале в 2026 году проведут оценку всех зарегистрированных в ЕГРН земель. Об 
этом сказано в приказе департамента имущественных отношений ЯНАО, 
опубликованном на сайте окружного правительства.

«Приказ предусматривает проведение в 2026 году кадастровой оценки земельных 
участков, расположенных в регионе. Действия кадастровой стоимости вступят в 
силу с 1 января 2027 года. Кадастровая стоимость определяется для целей, 
предусмотренных законодательством Российской Федерации», — 
прокомментировала документ пресс-служба губернатора ЯНАО.

Об изменении кадастровой стоимости земельных участков «Север-Пресс» писал в 
2022-м. В течение года специалисты переоценили более 210 тысяч земельных 
участков. Государственная кадастровая оценка проводится для того, чтобы 
определить стоимость, на основе которой будут рассчитывать налог на землю и 
арендные платежи.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/zhilye/pereotsenka-tsennostej-na-jamale-
provedut-kadastrovuju-otsenku-vseh-zemel/

Города Чукотки благоустроят более чем на 100 миллионов рублей

ИА Чукотка, 06/03/2025
Три объекта благоустроят в этом году в городах округа в рамках федерального 
проекта "Формирование комфортной городской среды". За эти площадки 
проголосовали жители региона. На реализацию проектов направят более 100 
миллионов рублей, сообщает ИА "Чукотка". 

Благоустройство по нацпроекту проведут во всех трёх городах Чукотского АО. 
Объекты, на которых выполнят работы, определили в прошлом году. «Территории 
мы благоустраиваем в рамках федерального проекта "Формирование комфортной 
городской среды". С этого года он входит в новый нацпроект "Инфраструктура для 
жизни". 100 миллионов рублей в этом году направим на благоустройство 
общественных территорий в наших городах. Объекты во время голосования 
выбрали жители округа», – сообщил губернатор Чукотки Владислав Кузнецов. 
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Площадки для благоустройства выбирали на сайте gorodsreda.ru. В Анадыре 
победил второй этап работ в сквере им. Леонида Гриневецкого. В прошлом году там 
заменили систему освещения, этим летом в сквере демонтируют старую плитку, 
восстановят дорожки и площадки. В Певеке по нацпроекту реконструируют 
площадь у Детской школы искусств, которую не ремонтировали около полувека. 
Дизайн-проект уже подготовлен. В планах бетонирование территории, замена 
освещения. На площади установят лавочки и малые архитектурные формы, а также 
фигуру белого медведя с герба муниципалитета. В Билибино проведут 
благоустройство территории рядом с озером в микрорайоне "Арктика". Водоём 
очистят, на набережной уложат новый настил и поставят четыре беседки.

Первоисточник: 
https://prochukotku.ru/news/infrastruktura/goroda_chukotki_blagoustroyat_bolee_chem_na_100_millionov_rubley/

В программу капремонта в 2025 году вошло 260 многоквартирников Ямала

Север-Пресс, 06/03/2025
В региональную программу капремонта в 2025 году вошло более 260 
многоквартирных домов. Муниципалитеты ищут подрядчиков. Наиболее затратные 
виды работ субсидирует правительство, сообщил директор департамента 
государственного жилищного надзора ЯНАО Сергей Карасев.

«Правительство региона активно принимает участие в реализации программы и 
субсидирует наиболее затратные виды работ. Эта мера позволяет выполнять 
дорогостоящие виды работ без существенного повышения ежемесячного взноса 
или применения дополнительного взноса», — процитировала Карасева пресс-
служба губернатора Ямала.

Так, дорогостоящим остается утепление фасадов. Стоимость работ оплачивают за 
счет региональной субсидии без дополнительных взносов собственников. 
Капитальный ремонт — это масштабное восстановление изношенных конструкций, 
требующее проектной документации.

За сезон специалисты проведут 149 капитальных ремонтов и разработают проекты 
для 124 объектов, реализация которых начнется в следующем году. 
Муниципалитеты ищут подрядчиков для заключения договоров. Работы начнут 
ближе к маю: на места будут завозить стройматериалы, приступят к выполнению 
задач. Основную часть планируется завершить летом, а до конца года — сдать 
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полностью готовые объекты.

В этом году кроме капремонта домов муниципалитеты приведут в порядок более 70 
километров дорог. Самые масштабные работы пройдут в юбилейный год в Новом 
Уренгое — 17 км. В Салехарде и Надымском районе отремонтируют около 10 
километров, в Лабытнанги — семь, в Ноябрьске — пять.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/zhilye/v-programmu-kapremonta-v-2025-
godu-voshli-260-mnogokvartirnikov-jamala/

ПОРА: эксперты обсудили корректировку стратегии развития АЗРФ и 
обеспечения нацбезопасности до 2035 года

ИА "Би-Порт" (Мурманск), 06/03/2025
В понедельник, 3 марта 2025 года на площадке Проектного офиса развития 
Арктики состоялась стратсессия, на которой эксперты обсудили корректировку 
стратегии развития Арктической зоны РФ и обеспечения национальной 
безопасности до 2035 года. В мероприятии приняли участие представители 
ведущих российских вузов, федеральных органов исполнительной власти, ГосДумы 
и Совета Федераций РФ, субъектов РФ, а также представители крупного бизнеса, 
работающего в Арктике, консалтинговых организаций и других структур.

«Своевременные замеры показателей достижения стратегических документов и 
пересмотр их целей в связи с новыми обстоятельствами просто необходимы для 
повышения эффективности государственной политики. Важно иметь несколько 
сценариев развития, чтобы не реагировать на изменения реактивно, а предвидеть 
риски и предугадывать возможности», – отмечает генеральный директор 
Проектного офиса развития Арктики Максим Данькин.

Сенатор от ХМАО и экс-губернатор Югры Наталья Комарова отметила, что очень 
важно определиться, что должны делать люди на Крайнем Севере – жить и 
работать или только работать.

Первоисточник: 
https://b-
port.com/news/308868?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Экология
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Осторожно, медведи: в региональном правительстве обсудили 
обеспечение безопасности жителей

Колыма Плюс, 06/03/2025
На заседании правительства заместитель министра природных ресурсов и экологии 
Елена Слободянюк сообщила, что в последнее время отмечаются изменения в 
поведении медведей. Связаны они в том числе с антропогенными факторами. 

Животные адаптировались к присутствию людей в лесах, куда человек стал всё 
чаще приходить не в целях профессиональной деятельности или сбора дикоросов, 
а для отдыха и туризма. 

«Граждане кормят животных, преследуют их для фото и видеосъёмки. Такое 
поведение крайне опасно для человека и губительно для медведей, которые 
воспринимают людей как источник пищи. Отсутствие культуры пребывания в лесах, 
свалки мусора в местах отдыха на окраинах города — это факторы, провоцирующие 
диких животных осваивать территории населенных пунктов. Питающийся на 
свалках и помойках бурый медведь изменяет свой привычный рацион (который в 
большей части растительный, а не белковый), начинает переходить на 
несвойственное питание по итогу мы стали наблюдать больных животных и не 
только на территории Магаданской области. Фиксируются случаи наличия на шкуре 
животных признаков такого заболевания как демодекоз. Результатом такого 
заболевания будет являться смерть животного если оно уйдет в спячку (просто 
замерзнет), а более серьезным будет его болезненное состояние и невозможность 
залечь в берлогу. По итогу агрессивное животное становится опасным для человека 
и не имеет никакой ценности для охотника», — сообщила Елена Слободянюк.

В прошлом году участились случаи, когда к населенном пунктам начали 
мигрировать крупные взрослые особи, не конкурирующие между собой. На одном 
небольшом по площади участке могли бесконфликтно находиться десятки особей 
разного пола и возраста, что в целом указывает на неестественное поведение 
дикого животного. 

В целях обеспечения безопасности населения и в рамках мероприятий по 
регулированию численности объектов животного мира, вопросы безотлагательного 
изъятия диких животных решает управление госохотнадзора. Большая часть 
вызовов на разрешение конфликтных ситуаций приходится на Магадан, Хасынский 
и Ольский округа. В последнем существенную проблему создают 
несанкционированные свалки, в том числе рыбопродукции. Для гарантированной 
оперативной ликвидации агрессивных медведей к работе, как правило, 
привлекаются производственные инспекторы охотпользователей и просто опытные 
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охотники, проживающие вблизи места конфликта.

Губернатор Сергей Носов на заседании отметил важность борьбы с 
несанкционированными свалками. Для этого необходимо вести постоянный 
мониторинг территории с использованием БПЛА и через систему «Безопасный 
город», при этом предприниматели должны нести персональную ответственность 
за скопление мусора рядом со своими предприятиями. Глава региона также 
подчеркнул, что важно уделить особое внимание санитарным зонам вокруг 
населенных пунктов.

«Отмечу также, что безопасность населения является ключевой в вопросе 
взаимодействия человека с бурым медведем. Для этого нужно вести постоянную 
профилактическую работу с людьми, туристическими группами о небезопасности 
контактов с дикими животными во избежание их агрессивного поведения. Кроме 
того, необходимо регулярно проводить мониторинг популярных турмаршрутов, на 
которых возможна встреча человека с медведем», — сказал Сергей Носов.

Первоисточник: https://kolymaplus.ru/news/ostorozhno-medvedi-v-regionalnom-
pravitelstve-obsudili-obespechenie-bezopasnosti-zhitelej/

Энергетика

Автоматизированный энергокомплекс введут в поселке Черском в августе

ЯСИА, 06/03/2025
В августе в поселке Черском Нижнеколымского района планируют ввести в работу 
мобильный автоматизированный энергокомплекс мощностью 9,3 МВт. Об этом 
сообщил первый заместитель председателя правительства Якутии Дмитрий 
Садовников в ходе отчета правительства республики.

«Новый энергообъект обеспечит энергосбережение и повысит энергетическую 
эффективность в изолированном энергорайоне, заменив покупную электроэнергию 
от Билибинской АЭС, выработка которой будет планово остановлена в 2026 году», 
— сказал первый вице-премьер.

На сегодня строители завершили сборку металлических опорных рам 
административно-бытового здания, машинного зала и блока 
топливомаслоподготовки. Также частично смонтировано периметральное 
ограждение, необходимое для заезда и разгрузки строительной техники.

Во время арктической навигации 2024 года для строительства объекта в поселок 
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завезли около 194 тонн грузов — емкости, металлоконструкции, контейнеры, 
инструменты, масло, запасные части для дизель-генераторных установок. Сейчас 
по автозимнику идет доставка еще 1 060 тонн грузов. В перевозке задействовано 
более 40 автомобилей.

За весь период строительства на площадке разработано, завезено и отсыпано 28,6 
тысячи кубометров крупнообломочного грунта.

Напомним, в этом году автоматизированные гибридные энергокомплексы введут 
также в поселке Сангар Кобяйского района и селе Куйдусун Оймяконского района. 
В прошлом году подобные объекты запустили в селах Тополиное Томпонского, 
Дабан, Урицкое, Саныяхтах Олекминского, Оймякон и Орто-Балаган Оймяконского 
районов.

Первоисточник: https://ysia.ru/avtomatizirovannyj-energokompleks-vvedut-v-poselke-
cherskij-v-avguste/
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